

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, miércoles 17 de Agosto de 1904.

N 6921

El fantasma rojo

Zola escribió su página sublime en «La debacle». Zumban sorda y huecamente los cañones, vibran agudas las cornetas, silban los proyectiles, se escuchan ayes agónicos y el estruendo de la fusilería, persistente, incesante; refluyen sobre Sedán los vencidos en rebaje medroso y el formidable triángulo prusiano avanza, inexorable. El campo está cubierto de muertos y de heridos empapado de sangre... Al amparo de un alcor, a unos cuantos metros del sitio en que los hombres se destruyeron, un campesino labra la tierra. «Acaso dice—porque los hombres se matan no se ha de arar la tierra? ¿Acaso no se ha de preparar la cosecha?—Y si que guiando la yunta, ajeno a la batalla, rindiendo el culto sagrado a la vida, mientras el cañón zumba desolador, brutal, inflexible.

Es verdad: los muertos no detienen la vida, y en el campo de batalla al siguiente día hay una intensa floración.

El fantasma rojo, el demoníaco genio de la guerra pasa, y la primavera sigue siendo primavera, y en Abril florecen las rosas cantando el triunfo de la vida, protesta de la Naturaleza contra la barbarie humana.

Pero, mientras el fantasma sangriento extiende su roja túnica sobre los campos, ¡qué inmenso riego de lágrimas! Diariamente llegan del Extremo Oriente noticias de la Incha; mil muertos, dos mil muertos, quince mil muertos... y, enardecidos por la pasión, estas lacónicas cifras, que hacen estremecer de frío y de angustia nuestra alma, no nos impresionan; la borrachera del humo de la pólvora llega a todas partes.

Otras noticias, sin embargo, que no comunican el telégrafo, que aparecen en las revistas comerciales, nos traen a la realidad.

El acaparamiento del camino de hierro para el servicio del ejército ha detenido súbitamente todas las operaciones de transacción con la Siberia, dejándose sentir este resultado en Moscú, donde la industria adquirió las primeras materias en la Siberia. Polonia, ese gran centro industrial ruso, ha experimentado vivamente los efectos de la crisis.

En Varsovia, las grandes industrias han ido suprimiendo días de jornal, mientras las fabricaciones en pequeña escala cerraban sus talleres.

El alza de los víveres se ha dejado sentir en el Monte de Piedad.

En esas mismas localidades hay 14.000 obreros que se encuentran sin trabajo.

Muchos recorren las calles pidiendo limosna. El espectáculo es horrible; miles de familias han quedado en la miseria.

En Lituania, que es un centro industrial, el mercado de maderas está paralizado.

En Vitebsk (Rusia blanca), el paro es completo entre los artesanos que trabajan a domicilio.

Los albañiles, carpinteros, herreros, etc., no encontrando trabajo ni medios de subsistencia, emigran en masa, a pesar de los esfuerzos de la policía para impedirlo.

En Libau, en la región báltica, es el comercio de granos el que sufre las consecuencias de la actual campaña, y el hambre se ceba irónicamente en personas habitualmente ocupadas en la manipulación de trigos.

En el Sur la industria rural está a la misma altura que las anteriores, siendo suprimida este año la feria de Kisf.

En Donetz, las grandes fábricas que deben ejecutar los encargos para la guerra se mantienen en virtud de su especialidad; pero están faltas de hombres, que han sido llamados a las armas.

La crisis ha reaparecido en Odessa. El comercio de exportación de cereales ha sido suspendido, lo cual priva de trabajo y pan a 20.000 obreros del puerto.

Y, añade «Le Moniteur Industriel», de donde tomamos estos datos, que si algún consuelo pueda tener Rusia ante esta terrible crisis económica, es que el Japón la sufre igualmente.

Y mientras esas naciones se estremecen de hambre y las amenazas una tremenda bancarrota de su vida media, el telégrafo sigue enviando esas noticias escuetas y terribles de la campaña: 1.000 muertos, 2.000 muertos, 15.000 muertos...

El pueblo de la muerte

Avergoncémonos de ello y demos la razón a Salisbury: España es una nación moribunda. Es el pueblo predilecto de la muerte.

Mientras en las demás naciones cultas la mortalidad no llega al 20 por mil, aquí rebasamos la aterrador cifra del 30.

¡En algo habíamos de ser superiores!

Las causas únicas de este exceso de tributo que pagamos todos los años a la muerte son la deficiencia de alimentación y la falta de higiene.

La suciedad y el hambre son nuestras dos grandes plagas nacionales.

En España con una población de 18 millones de habitantes, mueren anualmente 600.000, es decir, 250 mil más de los que debieran morir; 250.000 más que mueren por el delito de ser españoles; que no morirían

si hubiesen nacido en Francia, Alemania cada año sin haber de morir, representan la pérdida de una energía económica de más de quinientos millones de pesetas. Inmenso tesoro que de Enero a Diciembre enterramos, como el estúpido avaro en las entrañas de la tierra.

Caudaloso río de sangre que encharcamos todos los años en nuestros cementerios para que se pudra a la sombra apacible de los cipreses.

¡Cómo hemos de saber gobernar, si no hemos aprendido todavía a vivir!

Acto de justicia

Dirección general de la guardia civil.—Orden general del Cuerpo de 26 de Julio de 1904.

(Publicada en el «Resumen de servicios» de 1.º de Agosto.)

En la noche del 16 del actual, una pareja del segundo escuadrón de la comandancia de Caballería del 14.º tercio, compuesta de los guardias primero y segundo, respectivamente, Antonio Miguel Talavera y José Béjar Moreno, requerida por varios paisanos, entre los que había oficiales del Ejército, se hizo cargo, en el paseo de Rosales de esta Corte, de un sujeto a quienes aquellos habían detenido por maltratar de palabra y obra a su madre.

Pero el guardia Miguel Talavera, en vez de limitar su acción a poner a dicho detenido a disposición de las autoridades, echó pie a tierra, y sin causa justificada, y con la agravante circunstancia de hallarse el individuo en cuestión bajo la custodia de quienes lo capturaron, se permitió brutalmente darle dos bofetadas, con desprecio del decoro de su uniforme y olvido de los preceptos dictados en mi circular al Cuerpo de 16 de Enero último, «Resumen de servicios» de 24 del mismo.

Semejante proceder, por el que el citado guardia ha inferido una ofensa al buen nombre del Cuerpo, no puede quedar impune si es que se quiere evitar manifestaciones más o menos exageradas que se vienen señalando en cierta parte de la Prensa y determinados elementos sociales, por las que se intentan restar prestigio a la gloriosa historia, tradición y modo de ser de un instituto cuyo elevadísimo concepto se halla fundamentado en los deberes que a todos y cada uno de sus individuos impone el honor; divisa inmaculada que les señala y consigna el art. 1.º de su cartilla.

En su consecuencia, tan pública como ha sido la incorrección del guardia primero Antonio Miguel Talavera, igualmente público ha de ser

su testigo, a fin de provocar con este disponer su expulsión del instituto, y que su compañero de pareja, el guardia segundo José Béjar Moreno, sufra ocho días de arresto por su omisión de no dar cuenta a sus superiores, al llegar al cuartel, de la censurable conducta del primero.

Lo que se hace saber para conocimiento de todos los individuos que componen el Cuerpo, a los cuales se le dará lectura de esta orden en tres días consecutivos.

Martitegui.

San Sebastián, 30 de Julio de 1904.

La anterior disposición revela bien claro lo provechosas que son las campañas periodísticas cuando se inspiran en un ideal de justicia, tal y como ocurre con la que sobre los sucesos de Alcalá de Valle han emprendido los periódicos independientes.

No escaseemos nuestros aplausos al general Martitegui, por más que suponemos que dicho acto no fué espontáneo, sino impulsado por la opinión.

Telegramas

Madrid 13

El señor Salmerón

VISITA DE LOS REPUBLICANOS

De Almería comunican que la visita de los republicanos de aquella capital al señor Salmerón en Alhama ha revestido verdadera solemnidad.

Entre otros, y a ruego del Sr. Salmerón, hablaron el Sr. Laubré, director de «El Radical» de Almería, Fijés Aparicio, director del «Progreso» de Zaragoza y el presidente de la Junta Municipal de dicha capital.

Los vivas atronadores a la República y al jefe daban el homenaje con carácter majestuoso.

Varias bandas de música y un orfeón alegraron el acto con los acordes de «La Marsellesa» y otros himnos.

Por último, el Sr. Salmerón pronunció un elocuentísimo discurso, cuya síntesis es esta:

Grata es para mí vuestra adhesión en este hermoso acto realizado, no ciertamente como homenaje a la persona, que como tal sería excesiva, sino a la representación, pues las almas abiertas a los nuevos ideales en este lugar, acogerán con ardor y entusiasmo a los amigos y compañeros que en la ciudad por los mismos ideales laboran.

Alude a todos los oradores que le precedieron, tributando a los Sres. Fijés, Aparicio y García Duarte un hermoso saludo y entra en el fondo del discurso con la exposición de algunas ideas fundamentales que espera se graben en todas las almas.

Afirma que la República tendrá que ser un régimen más gubernamental

siempre a los obreros en abierta rebelión.

Las impresiones del Sr. Calderón son de que la propaganda que se hace para llegar a la huelga general revierte gran importancia, especialmente en las provincias del Norte y Andalucía, en cuyos puntos los obreros llegarán al paro general si antes las autoridades no tratan de impedirlo.

«EL PAÍS»

«El País» se ocupa en su fondo de los actos de protesta contra lo de Alcalá del Valle, y dice que la voz del pueblo que se dejó oír en los meetings de anoche, es una enérgica condenación contra los gobiernos de la monarquía que se vienen sucediendo.

A este respecto—añade—los Gobiernos monárquicos nos han convertido en una pequeña Rusia, con las mismas exageraciones policíacas, bien que instigadas por la sombra del régimen constitucional en que vivimos y que no ha podido ser abolido del todo.

En Rusia hace poco varios estudiantes de ambos sexos silbaron al gobernador de Finlandia, y fueron apaleados por tal delito en la plaza pública. Aquí a los que silban a la autoridad se les mete en la cárcel.

Termina preguntando si el Gobierno pretende convertir a España en una pequeña ruina afrontando todas las consecuencias de la tiranía.

MAHON

Al tratar «El Bien Público» del cierre definitivo de los talleres de la «Industrial Mahonesa» creemos que ha padecido enorme equivocación.

No era, a nuestro modo de ver, a los obreros a quienes debía, en esta ocasión, tratar de dar consejos, pues los obreros, comprendiendo perfectamente la precaria situación por que atravesaba la Sociedad, han dejado de pedir lo que en otras circunstancias hubiera sido muy justo que pidieran.

A los accionistas, a los que aprontaron el capital para constituir y mantener en pie la Sociedad, debía haberles dicho «El Bien Público»: ¡Mirad adonde os han conducido los explotadores del capital ageno! Aportasteis cien duros por acción ante la propaganda y las mil promesas que unos cuantos personajes hicieron, y a los pocos años vuestros cien duros quedaron reducidos a cien pesetas; y hoy estas cien pesetas han quedado convertidas en la nada, puesto que las acciones de la «Industrial Mahonesa» no tienen valor ninguno.

Lo propio ha sucedido en el transcurso de poco tiempo con otras sociedades. Después de haber arrojado al arroyo los intereses sagrados de los que habían aportado el capital, se disolvieron como el humo sin dejar mas que el recuerdo de ruinas y miserias, no ya entre la clase obrera por que esta no puede perder mas que su misero jornal, que es todo su patrimonio, si no entre la clase acomodada que es la que aprontó los capitales.

A esa, a esa debía, pues, aconsejar «El Bien Público» que indagara, que buscara, que averiguara quienes han sido sus verdaderos explotadores, quienes han sido los que han querido vivir a costa suya sin trabajar, quienes han demostrado su afán de figurar siempre en primera línea, con el

que aquel otro que no supo ni mantener la integridad del territorio, ni amparar siquiera el honor de la bandera de la patria.

Aprestémonos a difundir nuestros ideales por todas partes con celo y activa propaganda.

Recogiendo algunas ideas expresadas por el Sr. García Duarte, habla de la creación de una patria nueva en la cual la ciencia y el Estado se compenetren para la defensa de los intereses del pueblo.

Haciéndose eco de ligeras alusiones a las apremiantes demandas de obreros y socialistas, declara que la República con el cual se resolverán los problemas planteados.

El problema clerical fué uno de los puntos que trató con más extensión.

En arranques de hermosa elocuencia, protestó de que en la hora presente se trate de enfundar las conciencias a la teocracia, precisamente cuando la ciencia y la tradición política han demostrado que no es posible compartir la soberanía del Estado con el poder del Pontífice romano, y si esto es pernicioso en todo tiempo, más lamentable resulta en estos momentos en que Francia resuelve con bríos correspondiendo a su prestigio y tradición el problema de las congregaciones.

Ante este hecho, España queda convertida en país de excepción.

España es un vertedero de detritus de las demás naciones.

Bueno es que se empiece a sentir la necesidad en que nos encontramos de luchar para imponer nuestra misión, y no es otra que el reconocimiento de la indiscutible soberanía del Estado en estas relaciones.

Es necesario abrir nuevos cauces a la conciencia nacional y más hoy que merced a la obra de cultura que conservamos por el tiempo, podemos decir que ni siquiera queda puesto para mantener los ídolos en los altares.

Os recomiendo que no os dejeis sorprender por aquellos que con afán de combatir a los republicanos os calumnian sin piedad.

El partido republicano proclama la compatibilidad de la resolución de este problema con el respeto a todas las creencias.

El partido republicano no atenta a la integridad de la conciencia, que considera inviolable, antes bien será el amparo de toda fe en el individuo, en el hogar, en la familia y en el templo.

Nuestra obra no es contra la religión, nuestra obra es contra el clericalismo, verdadero manzanillo, a cuya sombra nadie puede esperar frutos de bendición.

No vamos en esta empresa con espíritu de partido. En esta obra colaborarán los liberales todos, pues a todos importa por igual dejar asegurada la tradición liberal de nuestros mayores, para que siempre sea libre el Estado.

LOS MEETINGS DE ANOCHE

Como estaba anunciado, anoche se celebraron en Madrid once meetings en otros tantos centros republicanos.

En todos ellos se han pronunciado discursos radicalísimos en los conceptos, pero prudentes y cometidos en la frase, a pesar de lo cual casi todos ellos han sido suspendidos, porque los agentes de la autoridad no

han permitido ni aún enumerar los presos.

En alguno de los meetings varios oradores trataron de leer la carta que anoche publicó «El Gráfico», y los delegados de la autoridad, como fieras, amenazaron incluso con la detención de los que esto intentaban.

Los ánimos han estado excitados, quejándose en algunos momentos contra las intemperancias de las autoridades que han estado severísimas.

Se ha dado una nota simpática. En todos los meetings ha habido infinidad de mujeres que han superado en ella. En vista de la intransigencia de las autoridades los concurrentes han entonado himnos religiosos que eran coreadas con gran algazara.

En todos los centros la concurrencia ha sido enorme.

Se han hecho colectas arrojando una cantidad abundante que será destinada a aquellos presos.

Que se sepa hasta ahora, han sido detenidos los Sres. Apolo, Bermejo, Olivares, Cuartero, del Rio y otros.

En varios centros se han formulado protestas colectivas contra las autoridades que han presidido los meetings.

A la salida de algunos de ellos se han organizado manifestaciones que han sido con dificultad, disueltas por los agentes del orden.

Aunque éstos han demostrado anoche gran prudencia, no se han sostenido en todos los momentos; sin embargo, no ha habido que lamentar colisión alguna.

—El acuerdo del Comité internacional de Madrid, en comunicación directa con los comités residentes en el extranjero, se declara el «boycotaje» en todos los puertos para los productos procedentes de España, en el caso de que en un plazo señalado ya, no se ponga en libertad a todos los presos por delitos políticos y sociales.

San Sebastián.—Está siendo objeto de toda clase de comentarios el siguiente hecho:

En el caserío de Rentería se encuentra una muchacha de quince a diez y seis años que arroja por la boca objetos de coser, juguetes y chucherías.

Las gentes sencillas de los caseríos inmediatos acuden en tropel a ver a la muchacha del milagro, pues que a milagro atribuyen el suceso.

A esas gentes se les presentan, a cambio de algunas monedas, los objetos arrojados por la boca de la joven, pero a ésta no la dejan ver, manteniéndola en una habitación aislada, donde no entra nadie.

Créese que se trata de una histérica, a la cual el cura le aconsejó que hiciera oración y vería como se realizaba un milagro.

La prensa llama la atención de las autoridades por si se trata de una explotación indigna, como parece.

UNA OPINION

El Sr. Lerroux dedica a un periódico de Levante, la siguiente opinión:

«Para hacer la revolución pido el concurso del ejército que en el puente de Alcolea hizo rodar un trono, y si es necesario expondré mi vida para ir a las puertas de los cuarteles y pedir al ejército su cooperación y sus armas para salvar a la patria.—Alejandro Lerroux.»

Ultimos Telegramas

Madrid 15

EL CARDENAL SANCHA

Desde Ontaneda telegrafían detalles de una conferencia que un periodista ha celebrado con el cardenal Sancha en Puente Viejo.

En la conferencia trataron en primer término de la cuestión del Concordato que el Cardenal Sancha con se proyecta algunas diócesis.

Si esto llega a ocurrir, prosiguió diciendo el cardenal, ocurrirán serios desórdenes.

Si suprimen los ya menguados sueldos del clero, se evidenciarán grandes disgustos.

El Cardenal Sancha cree que se suprimirán algunas diócesis.

Aunque ha guardado reserva sobre el particular, de sus palabras se ha deducido que Sancha ha conferenciado sobre la cuestión con el presidente del Consejo.

De cierto modo el cardenal ha dicho que no estaba conforme con la obra emprendida por el Sr. Maura en la cuestión del Concordato.

Tratando de la cuestión religiosa en Francia, dijo el Cardenal Sancha que mientras dominen los judíos y socialistas los religiosos sufrirán grandes contratiempos.

CURAS TENORIOS

En Lucena de Castellón ocurrió ayer un espeluznante suceso, que indignó al vecindario.

Dos curas venían hace tiempo disputándose las galanterías de una mujer.

Durante esta lucha hubo día en que los dos representantes de Dios en la tierra, llegaron a las manos.

Ayer uno de ellos acometió al otro, disparándole varios tiros de revolver, sin lograr herirle.

Exasperado el agredido, se echó encima del agresor, dándole con una navaja varias puñaladas.

El herido fué conducido al hospital en grave estado.

El agresor fué detenido.

EL SUBSECRETARIO DE GOBERNACION

El subsecretario del ministerio de la Gobernación, comisionado por el señor Sanchez Guerra, ha recibido esta mañana a los periodistas a quienes ha manifestado que no tenía ninguna noticia de importancia que comunicar.

Dijo que se habían recibido telegramas de varos gobernadores notificando que la tranquilidad era completa en sus respectivas provincias.

Preguntado el Sr. Calderón por algunos periodistas acerca de los rumores que corren relativos a que en Bilbao se están haciendo trabajos para que estalle la huelga general, dijo que efectivamente el Gobierno tiene noticias de que se están haciendo estos trabajos, no solamente en Bilbao sino en los principales puntos fabriles de España.

Añadió el subsecretario, que esta agitación obedece a la gran excitación que reina en la masa obrera en general, por la falta de trabajo y por la propaganda que hacen determinados elementos interesados en tener

objeto de poder un día acusarles, ya que no de alteradores del orden y sosiego público, al menos de causantes de la ruina y desgracia de muchas familias acomodadas.

Poco han perdido los obreros de la «Industrial Mahonesa» al perder un jornal tan misero y ganado en tan pésimas condiciones.

A las doce de hoy ha llegado procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Isla de Menorca».

El indicado buque ha sido el conductor del bote «Miguel» con el cual había escapado de este puerto el penitencionario detenido hace algunos días, frente al «Cabo d' Artrux» (Ciudadela.)

Con el vapor correo de hoy ha llegado el teniente coronel del batallón de cazadores de Madrid, D. Federico Paez Jaramillo.

También ha llegado la banda del batallón de cazadores «Las Navas» que obtuvo el primer premio en el concurso celebrado en Palma el sábado último.

Por mar han marchado a Villa-Carlos en donde se halla destacado el batallón y allí han hecho su entrada en el pueblo por la calle de la Iglesia que se hallaba profusamente adornada.

El vecindario los ha recibido con grandes muestras de júbilo.

Como anunciamos a nuestros lectores, mañana por la tarde, de seis a ocho tocarán en la explanada de Villa-Carlos la pieza de concurso «Bianzi» del Mtro. Wagner y la que tocó a libre elección «Sanson é Dalila» del Maestro Saint Saens.

Referente al citado concurso dice «La Última Hora» de Palma del domingo:

Concurso de bandas

PRIMERA SECCION

En la tarde del sábado, a las cuatro y media, en la Plaza de Toros se constituyó el Jurado elegido para conceder los premios a las bandas que lo mereciesen, inscritas en la primera sección, y que lo eran la del batallón cazadores de las Navas, la del de Barcelona y la del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Ejecutaron ante un público muy numeroso y entre los aplausos del mismo la ópera de «Bianzi», de Wagner, como pieza de concurso.

Después tocaron las piezas de libre elección que eran «Sanson é Dalila», de Saint Saens por la banda del batallón de las Navas; «Cavallería Rusticana», de Mascagni, la del de Barcelona y «Segunda Rapsodia», de Litz, la del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Todas estas piezas fueron bien interpretadas y valieron a las bandas citadas muchos aplausos especialmente a la de las Navas que el público mostró deseos de que fuese repetida.

El fallo del Jurado fué igualmente justo que el del día anterior lo cual hizo que fuesen aplaudidos los señores que lo componían.

Por unanimidad se concedió el primer premio de 1.500 pesetas a la banda del batallón de las Navas, que dirige el profesor don Manuel Macías; el segundo de 1.000 pesetas a la del regimiento infantería de Baleares número

1, dirigida por D. José Balaguer y el tercero de 500 pesetas a la del batallón cazadores de Barcelona que está bajo la dirección de D. Francisco Martínez.

Terminado de leerse el fallo el público tributó una ovación a la banda de las Navas.

Esta en obsequio de aquél tocó el paso doble «Lo Rat Penat».

Esta mañana ha salido a efectuar un paseo militar el escuadrón de caballería de Castillejos, el cual debe regresar esta noche a nuestra ciudad.

Sabemos que con el correo de antefías de los artistas que han de formar la compañía de ópera que debe actuar en el Teatro Principal durante la próxima temporada.

A eso se le llama madrugar.

En breve marchará a Madrid en donde debe tomar parte en un concurso hípico, nuestro paisano el intrépido caballista D. Luis Rodríguez Moncada, capitán de caballería.

Según hemos visto en la «Gaceta de Madrid» ha sido nombrado catedrático de *Metafísica* de este Instituto D. Enrique Rodríguez Durán; pero es el caso que actualmente no existe tal asignatura en los establecimientos de segunda enseñanza y además hemos visto en el Escalafón correspondiente que el citado señor ha sido catedrático de matemáticas.

Equivocaciones tan garrafales demuestran bien claro lo bien que se cuida de todo lo que atañe a la administración pública en los centros ministeriales.

REFORMAS

Según dice un periódico militar, no se plantearán muchas de las reformas del ministro de la guerra, general Linares, pero parece que en el mes actual se llevará a cabo la reorganización del ejército de Baleares, el próximo Septiembre la del de Canarias, en Octubre el de nuestras posesiones del Norte de África, y en Noviembre el de la península.

Dice «La Publicidad» de Barcelona perteneciente al día de ayer:

«Ayer fondeó en el antepuerto, amarrando sus cabos de popa en las argollas de la escollera del Este, el crucero «Extremadura», procedente de Mahón, al mando del capitán de fragata D. Ramón Estrada.

Dicho buque visita por primera vez nuestras aguas y fué botado al agua en 1900.

Su casco es de acero, mide 89 metros de eslora, 11 de manga y 4'50 de puntal, desplazando 2.030 toneladas.

Sus máquinas desarrollan una fuerza de 7.000 caballos nominales, su velocidad es de 20 millas por hora, está dotado de dos hélices y tres tubos lanzatorpedos.

Monta 4 cañones Hontoria de 14 centímetros, 4 Krupp de 10 idem, 4 de 57 milímetros, 2 de 37 idem, todos de tiro rápido, y 6 ametralladoras.

Su dotación se compone de unos 300 hombres. Tiene dos palos y dos chimeneas.

El «Extremadura», como es sabido, se dedica a los experimentos de la telegrafía sin hilos, habiéndolos practicado durante la última madrugada en que tuvo frecuente comunicación

con los buques de guerra fondeados en Mahón, quedando aquella interrumpida a las cinco de la mañana.

El citado buque permanecerá cuatro días en nuestro puerto, haciendo carbón.

Su comandante acompañado del teniente de navío D. Fernando Delgado, visitó al capitán general y al comandante de Marina poco después de su llegada.

En atento B. L. M. nos comunica D. Federico Canut que ante el notario de Barcelona D. Joaquin Nicolau se ha disuelto la sociedad F. CANUT EN COMANDITA que existía en esta plativo y pasivo proponiéndose seguir bajo su solo nombre los mismos negocios a que se dedicaba la extinguida sociedad.

Agradecemos a dicho señor la deferencia con nosotros tenida, y le deseamos toda suerte de prosperidades.

Ha quedado completamente terminado y en disposición de navegar el crucero «Princesa de Asturias» construido en los astilleros de Cádiz.

PRESUPUESTO DE MANIOBRAS

Lo presupuesto en este ejercicio para maniobras militares es pesetas 1.250.000, de las cuales se invertirán en las divisionarias y de caballería 1.200.000 reservando las 50.000 restantes para las escuelas prácticas de tiro, que tendrán lugar en la plaza de Mahón con las piezas de costa.

MANIOBRAS

Ha sido nombrado Director de las maniobras generales que se verificarán durante el próximo otoño en territorio de las regiones militares primera y segunda, al teniente general D. Cesar Villar y Villate.

En Ontaneda la policía ha detenido, creyéndole un anarquista peligroso, al conocido escritor Martínez Ruiz, quien bajo el pseudónimo «Azorin», escribe deliciosos trabajos en el diario «España», del cual es redactor.

Esta detención ha servido para que se tomase el pelo de lo lindo a nuestra policía, incapaz para evitar ningún atentado, pero siempre en la brecha para atropellar ó regocijarse al público con sus desaciertos.

¡Buenos están los gobernantes que entregan el cuidado de sus personas a los que un día desconocen al asesino de Cánovas, y otro toman por anarquista peligroso a un redactor de un diario casi maurista como «España»!

El telégrafo ha anunciado la muerte de Waldeck-Rousseau. Sentimos el fallecimiento del estadista francés que supo defender la República en momentos difíciles y dirigió sus ataques al verdadero enemigo: el clericalismo, que es el resumen de todos los elementos regresivos contra el espíritu nuevo. El preparó la obra que Combes y sus sucesores llevarán a feliz término hasta llegar a la paz de las conciencias por la convivencia de las iglesias separadas del Estado.

Sentimos más la pérdida de Waldeck-Rousseau, porque los católicos sectarios que acostumbran a ser muy piadosos se habrán alegrado de su muerte.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 15, 5'10.

San Petersburgo.—El Emperador ha publicado un real decreto estableciendo que en caso de que muriese antes de la mayoría de edad del príncipe recién nacido, será el Jefe de Estado su hermano el gran duque Miguel Alejandrowitch y ejercerá la tutela la actual Emperatriz Alejandra Teodorowna.

San Petersburgo.—Los japoneses sitiadores de Port Arthur reciben constantemente nuevos refuerzos.

Durante los últimos días han recibido bastantes cañones que han emplatado alrededor de la ciudad.

Madrid 17, 8'10.

Orán.—Quinientos marcknyes atacaron a un destacamento francés y a la colonia francesa del Sur de Orán.

Las tropas repelieron la agresión causando a los moros cuarenta y cinco muertos.

Se ha reforzado el destacamento en doscientos hombres.

Madrid 17, 9'15.

San Petersburgo.—En las oficinas del Estado mayor de la Marina se ha anunciado que el crucero ruso «Askold» de siete mil toneladas, refugióse en Shanghai, con graves averías sufridas en el combate trabado al salir de la bahía de Port Arthur.

Además murieron once hombres de su tripulación y tuvo cuarenta y cinco heridos.

Madrid 17, 9'50.

San Petersburgo.—El almirante de la escuadra inglesa en China, telegrafía que el torpedero ruso «Boursup» encalló en la costa de Chantonang y que sus buques lograron salvar a toda la tripulación.

Madrid 17, 10'20.

Londres.—El comandante Brobw jefe del puerto de Kianchan (situado en la provincia china de Shanthung, arrendado al Gobierno alemán) ha informado a los japoneses que todo barco que intente entrar de noche en el puerto sin llevar luces, será cañoneado.

Fuerzas alemanas de mar y tierra vigilan el puerto.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 17.

Llegado «Menorquin» sin novedad al amanecer.

Cabot.

Cotización Oficial

Madrid 16 Agosto a las 16.

4 % interior.	77'00
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	97'00
Carpetas.	00'00
Banco España.	477'00
Tabacalera.	418'50
Paris a la vista.	88'05 a 88'05
Londres id.	84'82 a 84'87

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Diapépsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

EL CONSULTOR DE LA VISTA

ORRIOLS, óptico

Anteojos 32 REALES PAR Lentes

Mandando aviso se pasará á domicilio.

En el mismo establecimiento se compra y confecciona cabello para las señoras.

BUEN AIRE, 5.— MAHON

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.



Ampliaciones al tamaño natural de «una fotografía por pequeña que sea y deteriorada que esté», á precios muy económicos.

Retratos desde un real de vellón á cinco duros
Retratos mates, (novedad y permanencia)

Femenias, fotógrafo

PLAZA MIRANDA 1

En este taller se encontrará una magnífica colección de vistas de Menorca de 21 por 27 centímetros y tres panoramas; el del puerto de Mahón; el de la entrada al mismo y el de la cuarentena; como también las vistas de las pruebas oficiales del Dique, con el «Carlos V».

Taller fundado en el año 1869

LOS CLICHÉS SE CONSERVAN DURANTE UN AÑO

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

Alcaldía de Mahón

Edicto

CONTABILIDAD

El día 3 de Septiembre próximo, á las doce de la mañana, deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para examinar y censurar las cuentas de este Municipio y de los Establecimientos de Beneficencia correspondientes al año de 1903 y aprobar el presupuesto adicional al ordinario corriente.

Si no concurrese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada sesión para el día 11 del mismo mes, á igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley municipal.

Mahón 16 Agosto 1904.—El Alcalde.—P. A. Pedro Pons Sitges.

SUBASTAS

No habiéndose producido reclamación alguna durante el plazo de diez días al efecto señalado en el anuncio que se publicó en el Boletín Oficial número 5.358 correspondiente al día 28 de Julio próximo pasado, contra el acuerdo del Ayuntamiento por el que se resolvió contratar en pública subasta el derribo y reconstrucción de la casa número 32 de la calle de Isabel II de esta ciudad propiedad de los Establecimientos municipales de Beneficencia dicha Corporación ha acordado señalar el día 30 del actual á las once de su mañana para que la subasta tenga lugar en estas Casas Consistoriales con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría municipal.—Mahón 13 agosto 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Ayuntamiento de Mahón

FUNCIONES PUBLICAS

La festividad de la aldea de San Clemente tendrá lugar el domingo próximo 21 del actual con carreras de caballerías que empezarán á las tres y media de la tarde con sujeción á las reglas que dictará el señor Teniente de Alcalde del distrito ó Delegado de la autoridad que las presida incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con oucharas de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón 16 Agosto 1904.—El Alcalde Presidente.—P. A. Pedro Pons Sitges.

CONTABILIDAD

Fijadas definitivamente las cuentas municipales y de los Establecimientos de Beneficencia, correspondientes al año 1903, quedan expuestas al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de quince días, á los efectos del artículo 161 de la Ley municipal.

Mahón 16 Agosto 1904.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

Arbitrio municipal establecido sobre perros, bicicletas, casas de bebida, casinos, cafes, fondas, posadas, hospedarias, botillerías, vendedores de vinos, y demás establecimientos de este carácter, correspondientes al año de 1904.

Don Juan Morjo y Hernandez Recaudador de arbitrios del Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que por el Señor primer Teniente de Alcalde, encargado accidentalmente de la Alcaldía, don Pedro V. Pons Sitges, se ha dictado con fecha de hoy en cada uno de los tres impuestos anteriores la siguiente providencia:

Providencia declarando el apremio de primer grado.—Mediante no haber hecho efectivas sus cuotas los contribuyentes incluidos en la anterior relación por los arbitrios expresados anteriormente, correspondientes al año actual, durante los períodos voluntarios de cobranza que al efecto se señalaron, cumpliendo lo preceptuado en el art.º 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900 declaro á dichos contribuyentes incurso en el recargo del primer grado de apremio, que consiste en un cinco por ciento sobre el total importe de sus respectivos débitos; en la inteligencia de que si en el plazo de 8 días no satisfacen el principal y recargos referidos le parará el perjuicio á que hubiera lugar é incurrirán los morosos en el segundo grado de apremio con nuevo recargo del 10 por 100 sobre dicho importe y la ejecución contra sus bienes.—Mahón 16 de Agosto de 1904.—El Alcalde, P. A., Pedro V. Pons Sitges.

Y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 52 de la citada Instrucción se publica el presente edicto, por el que anuncio á los contribuyentes por los expresados conceptos el derecho que tienen de solventar sus descubiertos con el recargo del primer grado de apremio durante los días 17, 18 y 19 del actual desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde.—El Recaudador, Juan Morjo.

“Industrial Mahonesa”

EN LIQUIDACION

El viernes día 19 del actual á las cinco de la tarde, se venderá en licitación privada en el local de la fábrica de esta Sociedad, á voluntad de la Comisión liquidadora, una partida de hierro dulce y colado en varios lotes, como también otras partidas de bronce, cobre y plomo; todo lo cual está de manifiesto en la expresada fábrica.

Mahón 13 Agosto de 1904.—El Director Juan Font.

Imp. de V. Fabregues, á cargo de M. Ribó

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestion, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Diapépsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.



Acerquese el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: URIAGE & Ca. BARCELONA.